

El Figaro

DIARIO DE INTERESES NACIONALES

DIRECTORES:

José María Zeledón.

Francisco Lloret Bellido.

COREDACTORES:

Manuel Coto Fernández.

Teodoro Quirós

AÑO V

San José de Costa Rica, miércoles 13 de diciembre de 1901

Num. 654

BERTHEAU & Co.

El Acorazado

FABRICA DE CALZADO

Grandes almacenes de géneros, abarrotados y sucursal del "Acorazado" en el Puerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con todo y alzas de cambio y aumento de Derechos de Aduana.

Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos eléctricos con sus instalaciones completas desde diez á cien luces. Calzados finísimos cosidos y clavados á cualquier precio. Un magnífico piano, un cinematógrafo y un gramófono sistema Edison.

Casa comfortable

Autorizado debidamente doy en alquiler la casa de habitación de don Andrés Venegas. Tiene once piezas, dos patios, varios corredores, luz eléctrica y dos instalaciones de filtro pasteur. Tiene magníficas condiciones higiénicas.

Marcos E. Campos.

New Cash Store

El gran surtido de mercaderías frescas y de calidad superior, los precios y condiciones liberales de trato y la larga práctica en todos los ramos de negocios comerciales, ponen á esta acreditada casa, antiguamente establecida, en posibilidad de alternar en el alto comercio con ventajas en favor de su numerosa marchantía.

Se ocupa principalmente entre otras cosas, de la importación y exportación á los mercados extranjeros, ventas al por mayor y al menudeo, cambio de monedas, compra y venta de productos del país

Agencias y Comisiones

Especialidad: Maderas de pino de todas dimensiones y demás materiales de construcción. Un ensayo de negocios con *The New Cash Store*, le sería provechoso y muy en favor á los intereses de cualquier nuevo marchante.

Acepta órdenes para construcción de casas y contratos de edificios.

B. Ramirez R.

Una casa

pequeña, se desea comprar.

Recibirá ofertas el Administrador de *El Figaro*.

El Figaro

DIARIO DE INTERESES NACIONALES

El Periódico de mayor circulación en el País
La administración está á cargo de
JOSE MARIA ZELEDÓN,
quien asume la responsabilidad del diario
para los efectos legales.

Todos los artículos que se publiquen,
tienen firma responsable.

Precio de artículos de interés particular,
20 COLONES LA COLUMNA.

Oficina, Avenida Central Este, n° 260
Apartado de Correo, 142



GRANDES ALMACENES DEL

Printemps

PÍDASE

El Catalogo especial de Ropa Blanca

que acabamos de publicar; este *Album especial* contiene la nomenclatura de los Artículos de Telas de hilo, Algodón blanco, Lencería, Ajuar, Canastillas, Mantelerías, Encages, Géneros de punto, Cortinas, etc., y encierra también numerosas muestras de ocasiones excepcionales;

Envíase gratis y franco á quien lo pida á
MM. JULES JALUZOT & C^o
PARIS

Todas las personas en relación con el *PRINTemps* recibirán, sin pedirlo, la publicación arriba anunciada.

Se remiten igualmente libras de franco las muestras de los tejidos que componen nuestros inmensos surtidos, pero rogamos á las Señoras nos indiquen, siempre lo mas exactamente posible, la clase de telas que deseen recibir y los precios aproximados.

Todo Paquete Postal conteniendo por 50 francos de mercancías es expedido enteramente franco de porte.

En resumen, expedimos franco de porte tantos Paquetes Postales, cuantas veces haya 50 francos en el importe del pedido.

Para los envíos en cajas consúltese nuestra hoja de condiciones adjunta á cada Catálogo.

El Catálogo de Verano, actualmente bajo prensa, saldrá á luz en un mes.

Compañía de Mecnógrafos

Esta oficina, la primera que se establece en C. Rica al servicio público, recibe y se encarga de redactar y escribir en máquina, testimonios, copias simples, asuntos judiciales personales, estudios en el Registro de la Propiedad, cálculos y trabajos comerciales y correspondencia en varios idiomas.

Rapidez, claridad y precios módicos.

Suplicamos al público ensaye nuestros trabajos, en los cuales encontrará gran economía de tiempo y de dinero. Recibimos las órdenes á cualquier hora en la 9ª avenida Este, n° 30; en el apartado n° 70 y en la oficina del señor Ledo. don Manuel Argüello de Vars, al lado de los Tribunales de Justicia.

Jorge Morales Bejarano

Habiendo introducido notables mejoras en su taller de

Carpintería y Ebanistería

situado en Cuesta de Moras, tiene el gusto de ponerlo á disposición de su clientela y del público en general. Construye muebles de toda especie, á todos los precios y para todos los gustos; para ello cuenta con catálogos alemanes, franceses y americanos, en los cuales el cliente puede elegir modelos á satisfacción en la seguridad de que tendrá la obra como la desea. Reforma también muebles extranjeros, dándoles mayor seguridad y remosándolos cuando están deteriorados. El procedimiento que emplea en la confección de los muebles es de lo más correcto, ya que éste es el mejor medio de conquistarse un buen nombre como contrastista. Completa exactitud.

AVISO

Se desea colocar ocho mil colones á largos plazos y con garantía hipotecaria de casas en esta ciudad.

En la oficina de este periódico se darán informes.

Ricardo Kriebel

-Dentista alemán-

Trabaja por medio de la electricidad con aparatos y materiales modernos de primera clase. Esta nueva instalación le permite hacer las obras más difíciles que pueden ejecutarse en Europa y los Estados Unidos de Norte Améric.

Calle 19 Norte.—Casa de la J. Matriz.—atiguo despacho de los doctores Calnek y Ulloa.

TELEFONO N° 22

UNA OFERTA LIBERAL.

Un caballero, residente de Hammond, Indiana, E. U. A., descubre el remedio para la pérdida de virilidad y mandará información sobre este, libre de gastos, á CUALQUIERA PERSONA QUE SUFRA.

La gratitud es uno de los nobles más nobles del corazón humano, y esta calidad la ha demostrado bastante el Sr. don Carlos Johnson de Hammond, Indiana. Este caballero sufre por muchos años las agonías de la pérdida de virilidad, de la impotencia y de los nervios debilitados. Consultaba á varios médicos, trató con electrolitos y otros remedios anunciados, pero sin éxito. Finalmente se dio cuenta de que el remedio que él necesitaba era el que él mismo había descubierto. Se dio cuenta de que el remedio que él necesitaba era el que él mismo había descubierto. Se dio cuenta de que el remedio que él necesitaba era el que él mismo había descubierto.

México, 10 de julio de 1900. Presar la escritura que lo tengo. Los oron completamente curado. Hoy estoy feliz á hijos sanos. Hace tres años y desde entonces nunca he sentido dolor. A. D. M. Habana, Cuba, 3 de agosto de 1900. Habiendo ya estado enteramente curado que no podían hacer otras preparaciones. I. L. L. Hay miles de cartas semejantes en la lista. Parece que no hay duda que el que sufre de la pérdida de virilidad, la debilidad nerviosa, las enfermedades de los riñones, varicela, fríjido, malaria, etc., se pueden curar, siguiendo el consejo del Sr. Johnson. Solo el sufridor mismo debe la cuenta á Johnson de la curación que sufre. Pues he aquí un remedio seguro para el que lo pida.

Se asombrarán muchos porqué el Sr. Johnson hace esta oferta liberal; pero no le cuesta mucho y el interés en la humanidad sufre lo ineluctable á socorrer á ella. Todos pedidos que se mandan al Sr. Carlos Johnson, No. 125 Holman St., Hammond, Indiana, E. U. A., serán contestados á vuelta de correo.



EL FIGARO

Los republicanos

Están donde estaban, donde han estado siempre. No se registra en la historia de país alguno, el caso de que triunfe un partido, que sea la encarnación de la protesta contra los poderes constituidos.

Le falta aún desición y arrojo al pueblo, para hacer prevalecer la gloria de su éxito.

No es extraño que en Costa Rica haya ocurrido otro tanto. Después de todo, los republicanos no deben mostrarse despechados ni vencidos.

Arrastrar al elemento sano de un país —artesanos, industriales, campesinos,— á una lucha de dudosa perspectiva, pero de claridad radiante en cuanto significa principio republicano, es labor saludabilísima y empresa vigorosa que levanta los ánimos y los dispone para más eficaces sacrificios.

Poco importa ni vale, para la constitución de la verdadera república, que formen ahora en el partido que se dice triunfante, aquellos varones entendidos que un tiempo pasaron por lumbrecas y por hombres de buena voluntad.

La historia advertirá en su día, cómo se ha verificado la trasgresión del derecho positivo, y cómo lo han violado los mismos que quizá más tarde han de ser legisladores del país.

La parte moral, científica, en el orden de la aceptación de doctrinas, ya propagadas como modelos beneficiosos de progreso, no radica ni se manifiesta en la práctica de la política, en el intelecto, ni menos aún en la obra de los que dirigen movimientos ambiciosos de mando, de autoridad.....

Significa entonces bien poca cosa, una teoría. Lo que importa es asegurar el triunfo. Los medios para conseguirlo, no se discuten; quiera. Son honrados todos, por cuanto irven al fin esencial que se persigue.

Ese es el defecto que Montesquieu señalaba indirectamente á los hombres reflexivos. Me encantan las muchedumbres—decía—porque no tienen el talento de razonar al revés..."

Y en este caso concreto, son las multitudes costarricenses, las que piensan con rectitud, las que no tienen que aguzar su entendimiento, para presentar como morales y doctrinarios, procedimientos que son la negación de la libertad y el disfraz del derecho.

Los republicanos seguirán en su puesto, puesto de eterna censura y crítica honrada, que han de ejercer aún por mucho tiempo, cumpliendo con los deberes anexos al cargo de ciudadanos independientes, liberales y veraces.

El civilismo como el continuismo subsisten. No lo quieren ver los convertidos de hoy, porque su confesión pública, los avergonzaría. Tiempo tendrán de convencerse. Nada va á ganar con ese cambio frívolo de personas, este infortunado país.

Ciego será el que no vea, que amenazan ya á la nación, la ruina y el descrédito más profundos.

Y es posible soñar, que la regeneración nacional sea un hecho, con la sola elevación al poder del *soi dissant* candidato vencedor?

LUCENTUM

El caer de las máscaras y los votantes de sable

¡Falsos liberales! cuando consentís que el militarismo—incompatible con la práctica de esa libertad que debiérais practicar—ponga su

espada al servicio de vuestra ambición, no sentís en el rostro la saliva que os lanza lleno de santo coraje el derecho sojuzgado?

Visitamos ayer de mañana las mesas electorales, con ánimo de tomar apuntes que puedan servirnos más tarde para discutir reputaciones, y quedamos poseídos de infinito desprecio, aunque también de alientos y esperanzas. En algunas partes se palpa el empeño mañoso y descubierta de los que no debieran ser sino jueces imparciales, poniendo cuantas trabas son posibles á la libre manifestación de la soberanía; en todas partes también se ve el esfuerzo de patriotas entusiastas, librando una lucha desesperada por cada voto republicano que cae á las urnas, como manifestación silenciosa y elocuente de dignidad y valor. Ciertos hombres de cuya probidad nadie hubiera dudado, en consorcio estrecho con individuos de bien triste prestigio, se esmeran por defraudar el voto de los pueblos, como pudieran hacerlo los galgos más diestros de la jauría dictatorial. Y esta enseñanza dolorosa, á la vez que lleva á los corazones la amargura, pone una luz en los cerebros, al favor de la cual pueden verse claramente en toda su horrible figura, algunas personalidades por las cuales—á no presentarse esta ocasión tan oportuna—quizás habríamos dado nuestros sufragios. Nuestra cartera queda repleta de datos, de frases tomadas al vuelo, y queda consignada en ella la expresión de ciertas miradas turbias y medrosas, de algunos honorables señores cogidos *in fraganti*; mina de valor inestimable que cavará mañana nuestra pluma, cuando sea necesario.

**

En una de las mesas de la Merced votaban las guarniciones del Cuartel Principal, en formación rigurosa al frente de la oficina de la Junta, á despecho de la orden expresa que prohíbe allí la multitud de ciudadanos, y como se acercara un joven republicano á insinuar á los soldados que eran libres de votar por el partido que quisieran, llegó un Jefe y les dijo que ellos no debían obedecer sino la orden terminante que habían recibido, de dar su voto por el candidato del gobierno señor Esquivel.

En presencia de este hecho, de que dió fe más de una docena de personas, la indignación no tendría límites si no estuviéramos escudados contra ella por el desprecio que toda esta farsa nos inspira, y si por otro lado no nos llenara de esperanza la manera cómo se manifiesta el espíritu público, más ordenado y enérgico á medida que la presión aumenta.

Hemos recordado ahora las palabras que hace poco nos decía un ilustre personaje extranjero: "hay dos clases de hombres disfrazados en nuestras sociedades, unos de negro y otros de dorado; mientras no desaparezcan, la libertad correrá serio peligro."

JOSÉ MARÍA ZELEDON

Leopoldo Alas

II

En la crítica (cuyos principales trabajos se hallan incluidos en *Solos de Clarín*, *La literatura en 1881*,.....*Sermón Perdido*, *Mezclilla*, *Ensayos y revistas*, *Siglo pasado* y los *Folleto*s) no se limitó á examinar las obras notables que aparecían en España, sino que popularizó entre nosotros muchos buenos libros extranjeros (en particular portugueses y franceses) y discutió cuestiones de estética general ó aplicada en una forma aparentemente ligera, pero que iba siempre á dar en lo vivo y hacía pensar. No obstante, el servicio más señalado que, á mi juicio, prestó *Clarín* en este orden, fué educar la observación de la juventud, haciéndola ver muchas cosas que antes pasaban

inadvertidas en la literatura, aguzándole el entendimiento para notar las faltas y los errores (también las bellezas) y sacar á la vergüenza pública, aventándolas con enérgico soplo—á la manera que Feijóo persiguió en su *Teatro Crítico* todas las ñoñeces y supersticiones de su tiempo),—las vulgaridades no sospechadas, los prejuicios seculares, las ridiculeces múltiples sobre que descansaba, con grave daño, la educación de los literatos. Y al mismo tiempo que hacían este bien en su patria, los artículos de *Clarín* eran una de las pocas y seguras fuentes en que los extranjeros hallaban el conocimiento de nuestra literatura actual y se iban enterando de nuestros buenos autores. En este sentido, es incalculable el servicio que á España prestó Leopoldo Alas.

Los *Paliques* constituyen un género mixto. No todos son literarios. Muchos pueden clasificarse en el grupo del derecho ó de la filosofía. Otros tocan temas políticos y pedagógicos. Lo ligero y familiar de su estilo, su incoherencia buscada y el tono personal que más que ningún otro escrito de *Clarín* tienen, han motivado que no pocos lectores y críticos menosprecien ese género inventado por Alas y que sólo él pudo hacer triunfar. Este juicio, en los términos absolutos en que suele formularse, es injusto.

En primer término, hay que distinguir varias clases de *Paliques*. Los de polémica personalísima y muchos de los de pura y efímera actualidad (así como otros, escritos en forma casi noticieril ó de gaceta), pueden sin inconveniente y aún deben ser excluidos de una colección seleccionada. Pero estos aparte, queda número suficiente de ellos que, no obstante su brevedad, tienen tanto ó más interés doctrinal que los *Solos*.

Quienes han leído las *Conversaciones* de Goethe con Eckerman ó el *Diario* de los Goncourt, recordarán cuánto fruto sazonado, riquísimo, se mezcla en aquellas páginas á las mil pequeñeces, perecederas y fútiles, que el complejo suceder de la vida trae consigo y, á veces, agiganta con enorme exceso. Pues sin que yo pretenda establecer comparaciones, que serían altamente indiscretas, bien puedo decir que los *Paliques* se parecen á los citados libros. Como ellos, contienen no pocas cosas de las más íntimas, de las más profundas, de las más originales del autor. Son notas sueltas, apuntes, ocurrencias del momento, que nada dicen al lector distraído; pero que llevan en sí el jugo todo de un espíritu pensador, la condición sugestiva de lo que tiene fuerza intelectual.

Por eso, en vez de despreciar en masa los *Paliques* y relegarlos á segundo término en la obra total de Alas, estimo que deben leerse mucho y meditarse. *Qui potest capere capiat*. El que sepa hallar en los *Paliques* el alimento sano de la inteligencia, no se detendrá en los meros incidentes, ni cederá á la peligrosa tentación de imitar cosas que Alas podía permitirse porque era Alas y que, en él mismo, llegaron á rayar en defectos. Para ese buen lector se borrarán de aquellas incluso los nombres propios, y quedarán las ideas, muchas de las ideas de *Clarín* que en ninguna otra parte de sus escritos se hallarían.

A la novela y el cuento llevó *Clarín* las mismas condiciones de fina observación de penetración honda de la realidad y de sólida cultura literaria y filosófica que brillan en sus críticas; á todas las cuales se añade, por razón del género, una ternura delicada, un sentimentalismo templado que tiene todas las excelencias del buen romanticismo (el de Balzac, v. gr.) y ninguna de las exageraciones de aquella literatura. Porque contra lo que el vulgo creía y muchos enemigos de Alas proclamaban, Leopoldo, lejos de ser duro de corazón, era altamente humano y caritativo, sentía como suyas y muy en lo íntimo del alma, las tristezas ajenas y simpatizaba viva, sinceramente, con los

pobres, los desheredados, los enfermos. Díganlo los obreros de Asturias y los necesitados, á quienes socorría amistosamente. Uno de los más interesantes rasgos de esta cristiana caridad, ha sido hermosamente descrito en los siguientes términos, por un discípulo de tan insigne escritor: (1)

"Aquella mañana, oído bien..... aquella mañana comenzó su lección diciendo con voz doliente.

—Señores, he tenido noticia de una desgracia horrible..... Una pobre mujer, viuda y desamparada, que vive en la calle....., tenía á su hijo único, niño aún, muy enfermo; por atenderle, ni podía salir de casa á implorar la caridad, ni podía ella alimentarse. El dolor y la debilidad la vencieron y enfermó también, acostándose en un jergón al lado de su hijo querido. Llegó para éste el período agónico en la noche de ayer, y la madre al sentir sus estertores, se incorporó, buscó á tientas, ansiosamente, una caja de cerillas para alumbrarse. La encontró. Pero.....¡oh, qué terrible, qué terrible para aquella madre.....! ¡No tenía cerillas!.....

Y el abrumado maestro, abrumado con tantos saberes, de corazón purísimo como el de una virgen lloraba la desgracia de aquella madre, que á la mañana siguiente encontró una vecina, pobre locamente agarrada al cuerpo inánime de su hijo.

—La caridad llegará tarde, pero hagámosla, decía. Nombren ustedes una comisión que lleve consuelo á esa madre infeliz, y algún socorro. Yo me suscribo con veinticinca pesetas.

—Si alguno de ustedes, lo cual no creo, por congraciarme contribuye con sus recursos, se equivoca y envilece lalimosna.....

Después nos habló del Imperativo categórico de Kant, prosiguiendo su curso de filosofía.

De pronto se abrió la puerta y el bedel nos dió la hora. Don Leopoldo se estremeció por aquel ruido inopinado, que cortaba el hilo de su robusto y delicado pensamiento, cuando nos hablaba de la moral de sus místicos, San Francisco de Asís y Santa Teresa de Jesús, con voz suave, dulce y apostólico, abriendo los ojos azules impregnados del jugo que destilan las grandes emociones y los grandes entusiasmos.

—Adiós, nos dijo, y acuérdense de aquella madre.....

Salió con nosotros, y paso tras paso, la cara pálida, la barba de apóstol, la cabeza inclinada sobre el pecho, fué, como siempre, á postrarse ante otro altar: á visitar á su madre, viejecita, achacosa y enjuta. Todos los días la abrazaba, después de cátedra, antes de comer. Nadie hubo ni habrá, que sintiera mayor cariño por su madre. Lo sabemos todos cuantos le quisimos.....

Cierto día ante un público numeroso y heterogéneo, nos dirigió la palabra para hablar-nos de las tendencias de la filosofía última, que tanto se conformaba con sus aspiraciones idealistas.

Incidentalmente se acordó de Nietzsche y de su filosofía desconsoladora y trágica. «¡Ha muerto Dios!» exclamaba parodiando su célebre frase, y «le matamos nosotros...» Nietzsche se volvió loco, decía, y tenía madre!.....

Calló D. Leopoldo un instante, el silencio se hizo religioso, y lloró como lloran los hombres, la terrible pena de la madre afligida.

¡Vivía aún el dolor de la augusta muerta del maestro!

RAFAEL ALTAMIRA

Información

Interior

Á CARGO DE CORREDOR

El resultado de las elecciones ha sido favorable en demasía para los ideales del Partido Republicano.

Cuando se deseaba unanimidad en favor de la transacción, ha resultado que apenas si habrá mayoría. Se ha hecho en la labor de protesta, más de lo que se esperaba y de lo que humanamente era posible.

Costa Rica no ha muerto.

Irregularidades mil se han cometido en las elecciones. Así y todo, la parte sana del país ha sido hermosamente representada en las urnas.

En el Siglo XX del Salvador, escribe nuestro amigo don Abraham Madrigal.—Redactor de ese diario—valientes artículos contra la transacción y su prohombres, los llamados Dioses del Olimpo. Por dicha para él, hasta allá no puede alcanzar el secreto poder de esas Deidades, para volver á cebarse en él por sus escritos.

Ya parece un hecho la muerte del periódico de don Manuel González. Unos dicen que fue inconsecuente, otros opinan que fue sencillamente consecuente. «El País» ha muerto, ¡Viva el país!

Ha sido seriamente refaccionado el puente de la vía al Atlántico que amenazaba ruina en días pasados. En consecuencia, los trenes pasan ya directamente y los pasajeros no tienen que sufrir las molestias del trasbordo.

Da vergüenza el estado en que se encuentran casi todos las aceras de la capital; huecos por aquí, huecos por allá, no parece sino que todo va á derrumbarse en este país. Por lo visto, la Gobernación tiene tantos asuntos que la preocupan, que no mortifica ya ó nadie por cosas que, realmente, perjudican al público.

Caso raro—En la mesa electoral de la Merced, dicen que ocurrió este caso: Llegó á votar un individuo que había sido borrado por muerto, de las listas de votantes, y tuvo necesidad de obtener de un médico certificación de que estaba vivo para que lo dejaran votar. El tal llevaba en la solapa la insignia tricolor. ¡Se comprende!

El vecino pueblo de Curridabat, promete ser de los más favorecidos por los josefinos para la temporada, por la ventaja que ofrece el tranvía. Bien por la empresa!

Un muchacho humorista, decía ayer: el Partido Republicano es el de los pobres, por eso no ha ganado en la elección el domingo ni el lunes, pero ganará el martes.

Nos gustó la ocurrencia y la celebramos mucho. Después..... nos hemos quedado pensando que el martes está para los pobres pueblos tan lejano..... y que los parranderos del domingo aún tienen sobrado rato para sus fiestas!

Aunque los establecimientos de licor permanecieron cerrados en los días grandes, vimos más de dos docenas de individuos de diferentes clases sociales, completamente mareados..... por el entusiasmo.

¡Ah! la excitación política marea también.

Que dirán ahora de la presión militar los grandes maestros que tanto han vociferado en sus sermones contra el militarismo?

Por muchos esfuerzos que se han hecho para retratar las tropas en acto de la votación, no ha sido posible que lo permitan los jefes.

Es lástima, qué interesante sería la Historia ilustrada!

El amor á la pureza del sufragio, es un hecho entre los adoradores del nuevo Mesías, que lleva el nombre de Ascensión.

Varias cuadrillas de peones de M. Hanrón, que ya habían votado en San Juan unos, y otros en el Carmen, han sido llevados á Guadalupe, donde abrumaba una mayoría de 144 republicanos, sobre la cifra alcanzada por los transaccionistas.

—En la Mesa principal, distrito de la Catedral,

han continuado los abusos y las presiones sobre los electores, tratando de obstruir la libre emisión del sufragio.

En todas partes, hay movimiento vivo de protesta contra el proceder de los esquivelistas, quienes apelan á todos los bajos recursos, con tal de alcanzar mayoría.

El Sargento 2º Boza, llegó á la mesa principal de la Merced con cuatro policiales, á quienes prohibió en público tomar papeleta republicana.

Dejamos nota de los nombres de cinco testigos del caso.

El único soldado del principal que se atrevió á romper la consigna en la mesa de la Merced, se llama JUAN SOLANO quien dijo: «yo no quiero votar por el partido nacional».

Bravo, muchacho, la historia no ha de olvidarte!

Nos comunican de Cartago que en una de las mesas de la ciudad hubo gresca y que resultó herido un joven Tinoco.

Damos cuarentena á la noticia.

El voto del Obrero para el Obrero, se quedó en nada. Lo que hay ahora es el voto de los esquivelistas por electores CIVILISTAS en su mayor parte.

Bien lo sospechábamos!

Sabrán acaso los esquivelistas de las mesas á quién van á aprovechar esos votos que rechazan á los republicanos?

Y ahora que están bien definidos la oposición y el gobiernismo, nadie piense en uniones, pues los republicanos condenamos la transacción y veremos con menos disgusto la dictadura de hecho que la farsa actual.

El Cognac Ponsole con Quina Real es un poderoso tónico aperitivo y anti febril. Tomado solo es más benéfico de los estimulantes, tomado con agua constituyente una bebida de las más agradables y sanas.

Con él se preparan sabrosos Cocktails.

El unico establecimiento surtido con sombreros y calzado de todos clases, en Alajuela es el de José Figueredo.

Exterior

NOTICIAS RECIBIDAS POR CABLE

ALEMANIA

En compañía de 6 sportements ingleses y franceses, Her Max Frudet hará un viaje al rededor del mundo en automóvil; la expedición partirá de París y se calcula que costará 250,000 francos.

PERU

Ocurrió en Lima un gran incendio en el «Hotel de Francia é Inglaterra.» Escenas conmovedoras se presentaron en medio del siniestro y hubo varios heridos entre los cuales se hayán algunos bomberos.

INGLATERRA

Se organiza actualmente en Londres una compañía que hará la competencia al trust norteamericano de tabaco; se llamará «Imperial Tobacco Company» y tendrá un capital de 15 millones de libras.

ESTADOS UNIDOS

Asegura Marconi que ha logrado transmitir señales desde Terranova hasta el Condado de Cornwallis en Inglaterra. En breve quedará establecido el servicio telegráfico sin hilos entre Estados Unidos é Inglaterra.

—Anúciase oficialmente el fracaso del Congreso Pan americano por la cuestión del arbitraje. Los delegados de Perú, Bolivia, Paraguay, Venezuela y algunos países de Centro América, se retirarán en breve.

CHILE

Abordo del crucero Amphión, llegó á Valparaíso Sir Edward Reed, consejero naval del Gobierno chileno en Inglaterra. En la actualidad es objeto de agasajos por parte de aquella sociedad.

(1) D. Ulpiano Gómez, en "Revista Popular." Oviedo, junio 19.

Esta Panadería, montada con todos los adelantos modernos, se ha propuesto que el público pueda consumir siempre PAN FRESCO; para lo cual avisa que desde esta fecha se encontrará

PAN CALIENTE A TODAS HORAS

garantizando tanto la calidad del pan como la de las harinas que se emplean.

La Josefina

Galletas calientes á todas horas
VARIAS CLASES, ROSQUILLAS Y PANES FINOS
Llamo la atención sobre las ventajas que ofrezco especialmente á los hoteles y á los revendedores.

ALBERTO ODIO.

ALQUILO

con ó sin muebles, mi casa de habitación contigua al Teatro Nacional. Puede verse durante el día, á cualquier hora.

Roberto Hernández.

 **El Figaro** Es el periódico de más aceptación en el país y el más conveniente para los avisadores por su extensa circulación.



CHAMPAGNE MONTEBELLO

*El mejor y mas de moda
en la Alta Sociedad y en las Cortes*

ALFRED DE MONTEBELLO & C^{ie}
MARBUIL-sur-AY (Francia)
CASA FUNDADA EN 1834
Proptarios del Antiguo Viñedo de los Duques de Orléans
Depósito general en **LA MASCOTA**
PAGES Y CAÑAS
De venta en todos los establecimientos

La Ciudad de Londres De A. Asch

Recordar que en este Almacén se sacan nevos artículos á BARATILLO cada veinte y cuatro horas, y que se compran y se venden MUEBLES, y se recibe toda clase de mercaderías en consignación, y se adelanta dinero sobre ellos sin interés.

Constantemente

Recibimos calzado de Europa que vendemos por mayor y al detal.

Artículos de lujo joyería y muebles

Gran Bazar de novedades

CABALLERIZA

-DE-



Especialidad en el cuido de las bestias.

Caballos de alquiler

BUENOS Y BARATOS

MOTOR ELECTRICO

de 2 caballos de fuerza
VENDE

LA MASCOTA

PRECIO **¢ 200**
PAGES & CAÑAS

LEÑA DE CAFE SECA

Guardada desde el verano pasado, se vende á **Cinco Colones** la carretada.

En la Administración de *El Figaro* se recibirán órdenes.

AL SIGLO NUEVO

TIENDA DE NOVEDADES

Calle y Avenida Central

A. HERRERO & Cía.

Con motivo de la proximidad de las fiestas, hemos dispuesto **rebajar notablemente** los precios. El surtido de ropa hecha es constante en esta tienda; pero ahora tenemos, además, un sastre encargado de arreglar los vestidos al gusto y á la medida del comprador.

Especialidad

Ropa hecha para hombres y niños que se garantiza á la medida y para satisfacer el gusto más exigente. **Sedería.** Surtido completo de pañolones lisos C b a dados, rebozos y chales acabados de llegar de laorbiny

Cigarrillos Coquetas á ¢ 21.50 el cien

Perfumería (surtido completo). Lanas, Fajas y Corbatas para señora, Sombreros adornados á la última, Camisas, Calzado y cuellos para hombre y todo lo mejor que al país puede venir.

IMPORTACION DIRECTA **⊕ Nuestro lema es «Bueno y Barato» ⊕ RENOVACION MENSUAL**

Panaderia de José Subirós

Calle de la Estación, frente á "La Cabaña"

Aviso á mi clientela que en lo sucesivo habrá en mi establecimiento pan caliente á todas horas, EN ESPECIAL A LAS DE ALMUERZO Y COMIDA, galletas, rosquillas, etc.

Elaboraré el famoso **PAN NEGRO** ó **ALEMÁN** que hace tiempo no se trabaja en el país.

Aseo y buen servicio.

Precios módicos.
José Subirós.

A SU CASA

de habitación ha trasladado su bufete el

Lic. José Astúa Aguilar

Calle 21 Norte, 250 varas al Norte de la del doctor don Carlos Durán.

Sacos para café

Vendo á 100 colones el fardo con 250

ARTURO ESQUIVEL.

San José Noviembre de 1901.

SIN RIVAL

Se vende UNA CASA PROPIA PARA COMERCIO. Se encuentra situada en uno de los puntos de más tráfico y el PRECIO de venta es MUY BAJO. Informará DON NAPOLEÓN SABORIO en «El Ballestero» ó en la Administración de EL FIGARO,

En Alajuela

Participo al público que he establecido un taller de GALVANOPLASTIA. Me hago cargo de dorar, platear y nikelar piezas y vasos de ornamentación para iglesia. Nikelo á la perfección revólveres, instrumentos de cirugía y retoco objetos deteriorados. Me encontrarán todos los sábados en San José en "Las Ciudades de Italia."

Ermenegildo Molinari.

Gran Imprenta A Vapor de Alfredo Greñas.